

Al rescate de la historia

Ciudades en las sombras (Una historia no oficial del Partido Socialista de Chile), de Eduardo Gutiérrez González. 165 páginas. Colección Memoria Histórica, 2003. Santiago-Chile.

Eduardo Gutiérrez González, actor privilegiado de nuestra historia reciente, ha escrito un libro de innegable interés histórico donde analiza la vida del Partido Socialista de Chile -su partido- desde 1970 a 1990. Investiga veinte años, quizás los más violentos asesinatos en Chile con el interregno de 1970 a 1973, cuando los chilenos quisieron darse un gobierno de verdad democrático. Después, durante 17 años, la muerte vistió ropajes de impunidad y muchos miraban a un lado cuando alguien denunciaba los crímenes. "Exageraciones de los enemigos de la patria", era la consigna. La tortura, la persecución, los fusilamientos clandestinos, la represión, fueron temas del diario vivir.

Eduardo Gutiérrez despliega su bagaje de conocimientos y logra reconstruir una etapa fundamental en la existencia del PS. Aun cuando pertenece a una de las muchas corrientes socialistas (los Comandantes) no la hace aparecer como la postura más válida, ni como la encaminada a recomponer el partido o la más heroica durante la dictadura.

Como los acontecimientos están a la vuelta de la esquina, no le fue sencillo escudriñarlos desde su intimidad: muchas veces la anécdota y la fantasía contaminan la realidad de tal suerte, que se puede caer en la tentación de fabular. No es el caso de este autor. Sabe muy bien cómo privilegiar los hechos tal como sucedieron, evitando maquillarlos.

Era necesario separar la paja del trigo de manera descarnada, ahondar lo suficiente para entender el quiebre de la democracia. Eduardo Gutiérrez, consciente de esta necesidad ha elaborado un trabajo serio, bien documentado, de certero análisis, para describir parte de nuestra historia. Creemos que ha conseguido su objetivo, al estructurar un relato histórico desde la primera línea de fuego, sin caer en la tentación de convertirse en adulid de la causa.

Ciudades en las sombras es un libro donde se narran hechos ignorados, incluso por los militantes del partido. Allí están descritas las valerosas acciones de quienes en la clandestinidad, reorganizaron el partido una y otra vez, cuando la Dina y después la CNI, su hija putativa, asesinaban sin pedir permiso. Junto a estas iniquidades, las puntuales traiciones de militantes de izquierda, que se doblegaron a las torturas y delataron a sus compañeros. Junto con analizar los acontecimientos en Chile, da también una mirada cercana a lo ocurrido en el mundo, a la caída del muro de Berlín.

En la página 138, cuando habla del fracaso del mundo socialista, dice: "La burocratización, la falta de democracia interna, la inexistencia de mecanismos fiscalizadores en las sociedades socialistas del bloque soviético, pesan como un lastre y hacen imposible que los esfuerzos, que luego se realizarían en otras latitudes (Cuba, China, Vietnam) den sus frutos. El socialismo se derrumba en esos países y sus secuelas se extenderán por todo el mundo".

Al rescate de la historia [artículo] Walter Grib.

Libros y documentos

AUTORÍA

Grib, Walter

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Al rescate de la historia [artículo] Walter Grib.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)